

Lundi 1er février 2021

Au Centre de santé du Comede à l'hôpital de Bicêtre

Cette crise sanitaire dont on ne semble plus voir le bout est particulièrement difficile pour les personnes exilées que nous accompagnons. Car à l'épreuve collective s'ajoutent, entre autres, la violence des évacuations dans les campements, la peur des contrôles policiers, les blocages administratifs et les problèmes de santé qui, même si on en parle moins, sont toujours bien présents...

Au milieu des mauvaises nouvelles presque habituelles du mois de novembre 2020, nous recevons un appel pour un projet qui viendra apporter un peu d'espoir aux centaines de personnes que nous avons accompagné ces trois derniers mois. À l'approche des fêtes de fin d'année, le Comede a été sollicité pour bénéficier du projet des **"boîtes de Noël"**. Les échanges entre le Comede, Clémence, la coordinatrice, Emilie, Juliette, Ysé et Nanou, organisatrices des points de collecte, peuvent commencer : « *l'opération est en cours* ».

Un peu partout en France, des citoyen·ne·s se sont organisé·e·s pour offrir un cadeau aux personnes en situation de précarité. Pour y participer, rien de plus simple : prendre une boîte à chaussures, la personnaliser (par exemple en l'emballant dans du papier cadeau), y mettre quelque chose qui tient chaud (une écharpe, un bonnet, une paire de gants...), quelque chose de bon (une boîte de chocolats, de gâteaux etc.), y ajouter un loisir (un livre, un magazine, un jeu), un produit de beauté ou d'hygiène et laisser un mot. Si les personnes accompagnées au Centre de santé peuvent faire partie des bénéficiaires d'un élan de solidarité général, pourquoi les en priver. Nous acceptons volontiers de recevoir les fameuses boîtes.

**À la fin du mois de novembre**, les photos des premiers paquets commencent à arriver. Quelques semaines plus tard, c'est le collège voisin qui s'adresse à nous et devient un point de collecte pour les classes.

**Le 11 décembre**, notre salle de réunion commence petit à petit à se remplir de dizaines de cadeaux. Bientôt, les tables en sont pleines. L'équipe empile, fait des tours avec les boîtes en équilibre les unes sur les autres. Les envois se poursuivent pendant des jours. Nous recevons la photographie d'un entrepôt géré par une organisatrice en région parisienne : du sol au plafond, 800 boîtes à destination du centre de santé y sont rangées. En quelques jours, cet élan de solidarité dépasse notre capacité à redistribuer les cadeaux. Le projet s'élargit et les boîtes sont partagées avec d'autres associations. Puis c'est au tour du collège de nous livrer ce qu'il a reçu. La voiture de la CPE est trop petite, une camionnette est empruntée pour pouvoir tout déplacer jusqu'à nous.

**Depuis le début du mois de décembre**, nous distribuons des cadeaux. Nous expliquons aux personnes qui les reçoivent que ce sont des citoyen·ne·s, des personnes que nous ne connaissons pas, qui ont eu une attention pour elles ; cette attention chaleureuse apporte alors une brève éclaircie dans leur quotidien et celui de l'équipe du Comede.

Ces centaines de boîtes de chaussures transformées en autant de cadeaux sont encore aujourd'hui distribuées. Précieuses, elles témoignent d'**un geste humain, simple et désintéressé**. Pour nous qui luttons au quotidien pour défendre les droits et la santé des personnes exilées dans un contexte politique, économique et sanitaire difficile, ces montagnes de boîtes dans notre salle de réunion sont un signe que des valeurs humanistes, constitutives d'une société plus solidaire, existent encore.

**L'équipe du Comede remercie toutes les personnes qui ont organisé et participé à cette initiative.**

